



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Cuajimalpa

Consejo Académico

Acta de la Sesión CUA-200-23

Presidente: Octavio Mercado González.

Secretario: Gerardo Francisco Kloss Fernández del Castillo.

En modalidad mixta, de manera presencial en el patio poniente, ubicado en el 4° piso y en modalidad remota a través de la plataforma Zoom, siendo las 13:23 horas del 9 de febrero de 2023, inició la Sesión CUA-200-23 del Consejo Académico.

El Presidente solicitó al Secretario informar los avisos previos y posteriormente pasar lista de asistencia.

El Secretario informó que la Dra. Nohra Elsy Beltrán Vargas, Jefa del Departamento de Procesos y Tecnologías comunicó que, por motivos de salud, no le sería posible asistir a la Sesión por lo que designó al Dr. Roberto Olivares Hernández para que la sustituya.

A continuación, se pasó lista de asistencia para verificar el quórum; al inicio de la Sesión se constató la presencia de 27 integrantes y en el transcurso de la misma, la presencia de las siguientes personas.

1. LISTA DE ASISTENCIA.

- | | |
|----------------------------------------------------|----------------------------------------------------------------------|
| 1. Octavio Mercado González. | Presidente del Consejo Académico. |
| Gerardo Francisco Kloss
Fernández del Castillo. | Secretario del Consejo Académico. |
| 2. Gloria Angélica Martínez de la
Peña. | Directora de la División de Ciencias de la
Comunicación y Diseño. |
| 3. José Campos Terán. | Director de la División de Ciencias
Naturales e Ingeniería. |
| 4. Gabriel Pérez Pérez. | Director de la División de Ciencias
Sociales y Humanidades. |
| 5. Margarita Espinosa Meneses. | Jefa del Departamento de Ciencias de la |

Sesión CUA-200-23 celebrada el 9 de febrero de 2023.

- | | |
|---------------------------------------|--------------------------------------------------------------------------|
| 6. Carlos Roberto Jaimez González. | Comunicación.
Jefe del Departamento de Tecnologías de la Información. |
| 7. Erika Cecilia Castañeda Arredondo. | Jefa del Departamento de Teoría y Procesos del Diseño. |
| 8. Gerardo Pérez Hernández. | Jefe del Departamento de Ciencias Naturales. |
| 9. Julián Alberto Fresán Figueroa. | Jefe del Departamento de Matemáticas Aplicadas y Sistemas. |
| 10. Roberto Olivares Hernández. | En sustitución de la Jefa del Departamento de Procesos y Tecnología. |
| 11. Rafael Calderón Contreras. | Jefe del Departamento de Ciencias Sociales. |
| 12. José Luis Sampedro Hernández. | Jefe del Departamento de Estudios Institucionales. |
| 13. Alejandro Araujo Pardo. | Jefe del Departamento de Humanidades. |

Representantes del personal académico:

- | | |
|--------------------------------------|---------------------------------------------------------------------------------|
| 14. Gustavo Rojas Bravo. | Representante propietario del Departamento de Ciencias de la Comunicación. |
| 15. Carlos Rodríguez Lucatero. | Representante propietario del Departamento de Tecnologías de la Información. |
| 16. Alejandro Rodea Chávez. | Representante propietario del Departamento de Teoría y Procesos del Diseño. |
| 17. Cynthia Gabriela Sámano Salazar. | Representante propietaria del Departamento de Ciencias Naturales. |
| 18. Diego Antonio González Moreno. | Representante propietario del Departamento de Matemáticas Aplicadas y Sistemas. |
| 19. Alejandra García Franco. | Representante propietaria del Departamento de Procesos y Tecnología. |
| 20. Leonardo Díaz Abraham. | Representante propietario del Departamento de Ciencias Sociales. |
| 21. Alejandro Vega Godínez. | Representante propietario del Departamento de Estudios Institucionales. |

Representantes del alumnado:

- | | |
|-----------------------------------|----------------------------------------------------------------------------|
| 22. Jorge Antonio Castro Sánchez. | Representante propietario del Departamento de Ciencias de la Comunicación. |
|-----------------------------------|----------------------------------------------------------------------------|

23. Flor Belén Durán Castillo.	Representante propietaria del Departamento de Teoría y Procesos del Diseño.
24. Andrea Sánchez Rodríguez.	Representante propietaria del Departamento de Ciencias Naturales.
25. Viviana Ricardo Aburto.	Representante propietaria del Departamento de Matemáticas Aplicadas.
26. Brenda Aguirre Nápoles.	Representante propietaria del Departamento de Estudios Institucionales.
27. Adriana González García	Representante propietaria del Departamento de Humanidades

Representantes del personal administrativo:

28. Karla Patricia Vizcarra Villagrán. Representante propietaria.

2. APROBACIÓN, EN SU CASO, DEL ORDEN DEL DÍA.

El Presidente señaló que se trataba de una Sesión con un único punto, la entrega de las distinciones: Medalla al Mérito Universitario al alumnado que obtuvo las mejores calificaciones y concluyó sus estudios en los trimestres 20-Invierno y 20-Primavera; la Mención Académica 2021 y el Diploma a la Investigación 2021.

A continuación solicitó votar por aprobar la Orden del Día, se aprobó por la mayoría de los integrantes.

Orden del Día

1. Entrega de las siguientes distinciones, de conformidad con lo previsto en el artículo 39 del Reglamento del Alumnado:
 - Medalla al Mérito Universitario al alumnado que obtuvo las mejores calificaciones y concluyó sus estudios en los trimestres 20-Invierno y 20-Primavera.
 - Mención Académica 2021.
 - Diploma a la Investigación 2021.

Acuerdo CUA-01-200-23

Aprobación del Orden del Día.

1. **ENTREGA DE LAS SIGUIENTES DISTINCIONES, DE CONFORMIDAD CON LO PREVISTO EN EL ARTÍCULO 39 DEL REGLAMENTO DEL ALUMNADO:**

- **MEDALLA AL MÉRITO UNIVERSITARIO AL ALUMNADO QUE OBTUVO LAS MEJORES CALIFICACIONES Y CONCLUYÓ SUS ESTUDIOS EN LOS TRIMESTRES 20-INVIERNO Y 20-PRIMAVERA.**
- **MENCIÓN ACADÉMICA 2021.**

El Presidente señaló que dado que en la Sesión se tendría la intervención de varias personas, solicitó a los integrantes del Consejo Académico votar para otorgar el uso de la palabra al Dr. José Antonio De los Reyes, Rector General de nuestra Universidad; a Ingrid Hernández Martínez, quien hablará en representación de las personas que reciben la Medalla al Mérito; a Jesús Alfonso Linos Hernández, quien hablará en representación de las personas que reciben el Diploma a la Investigación; a Ollintzin Mary Carmen Rosas Juárez, quien hablará en representación de las personas que reciben la Mención Académica y a Gilmar Ayala Meneses, quien fungiría como maestro de ceremonias. Se aprobó el uso de la palabra por mayoría de votos.

Para continuar con la ceremonia de entrega de distinciones el Mtro. Octavio Mercado González dirigió unas palabras:

“Buenas tardes a todas y a todos los integrantes del Consejo Académico. Un saludo a nuestros invitados especiales: al Rector General, Dr. José Antonio de los Reyes; a la Secretaria General, la Dra. Norma Rondero; al Dr. Gabriel Soto, Rector de la Unidad Lerma; al Dr. Javier Soria, Rector de la Unidad Xochimilco; a la Dra. Alma Patricia de León, Secretaria de la Unidad Lerma; al Mtro. Luis Fernando Castro; Secretario Académico de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería; al alumnado que recibirá los reconocimientos; y a los familiares y amigos, comunidad UAM.

Una de las fortalezas de la Universidad Autónoma Metropolitana radica, sin duda alguna, en su legislación y estructura y, particularmente, en la horizontalidad de los procesos de toma de decisión a través de órganos colegiados, espacios estos en los que es posible el debate y la construcción de acuerdos con participación de todos los sectores de la comunidad.

La revisión de lo que ha ocurrido en estos consejos es, de hecho, un insumo valioso para entender a la institución y explicar el rumbo que se ha tomado en distintas encrucijadas, porque es posible trazar la historia de la Universidad a través de la historia de sus órganos colegiados. En nuestro caso, es claro que la historia de la Unidad Cuajimalpa, está plasmada en la historia de su Consejo Académico.

Permítame recordar muy brevemente, hoy que celebramos la sesión 200, unos pocos momentos de la historia de este Consejo, que no son sino un reflejo del estado que guardaba la Unidad en su momento.

La primera sesión del Consejo Académico de la Unidad, tuvo lugar el 16 de noviembre de 2005, en la Rectoría General, únicamente con los primeros órganos personales designados, quienes tras la instalación aprobaron la convocatoria a

elecciones para poder incorporar a la representación completa y normalizar los trabajos del órgano.

Unos meses después, en la sesión 4, realizada el 23 de marzo de 2005, se aprobaron los planes de estudios de Ciencias de la Comunicación, Tecnologías y Sistemas de Información, Ingeniería Biológica, Estudios Socioterritoriales, y Estudios humanísticos (hoy Humanidades) que, sumadas a las licenciaturas originarias y a Biología Molecular, aprobada en la sesión 45, del 12 de febrero de 2010, completarían la oferta académica de nuestra Unidad.

El 3 de octubre de 2006 se realizó la sesión 7, ya en la sede temporal de Avenida Constituyentes 1054. Fue ahí, donde los integrantes del Consejo suscribieron una carta abierta al entonces presidente Vicente Fox Quesada, solicitando, frente a las dificultades para utilizar el terreno previsto originalmente, la donación de un predio para la Universidad, testimonio éste de las dificultades de los primeros años y de un largo periodo en sedes temporales distanciadas para cada una de nuestras divisiones.

La primera sesión en esta Torre III, fue la 96, celebrada el 11 de noviembre de 2013, unas semanas antes de que se concretara la mudanza de las sedes temporales hacia esta sede definitiva y se ocupó, al igual que la Sesión de hoy, de la entrega de medallas al Mérito Universitario y del Diploma a la Investigación.

Esta coincidencia no es casual, por el contrario, utilizar una Sesión con un peso simbólico tan grande, como esta número 200, nos permite remarcar la importancia que guarda para la Institución la entrega de distinciones como la que tendremos a continuación.

Eventos como el que hoy nos convoca, son la manera en que la Universidad Autónoma Metropolitana valora la excelencia académica y reconoce a sus egresados recientes por su esfuerzo, trabajo y resultados.

Si bien se trata, en el caso de la Medalla al Mérito Universitario, de reconocimientos individuales y en el caso de menciones y diplomas, de reconocimientos que pueden ser individuales o colectivos, es preciso señalar que todos ellos, representan, de una manera o de otra, el fruto de un esfuerzo colectivo, del trabajo constante del alumnado, pero también de sus profesoras y profesores, de las horas de asesoría y tutoría que llegaron a buen puerto y que no habrían sido posibles sin la otra capa de trabajo colectivo, aquella conformada por las familias, las amigas y los amigos, las compañeras, los compañeros, todos aquellos que conforman una diversa red de apoyo y acompañamiento que permitió que estemos hoy aquí, reconociendo en individuos particulares, el resultado del esfuerzo de muchas personas a los largo de varios años.

Mis más sinceras felicitaciones para todos los involucrados en los procesos personales de quienes vamos a reconocer en unos minutos, quienes, aunque han

terminado ya su estadía en la universidad como alumnado tienen en ésta una casa abierta porque son y siempre serán UAM.

Muchas gracias”.

Gilmar Ayala, señaló que la Medalla al Mérito Universitario es una distinción prevista en el Reglamento del Alumnado y se otorga a la alumna o el alumno de cada licenciatura, especialización, maestría o doctorado que, al finalizar sus estudios, obtuvo las mejores calificaciones del grupo en el que termina. Para hacerse merecedor y merecedora a esta distinción, se deberá tener un promedio mínimo de B.

En representación de quienes reciben la Medalla al Mérito Universitario, dirigió unas palabras la Mtra. Ingrid Hernández Martínez, egresada de la Maestría en Ciencias Naturales e Ingeniería.

“Me siento feliz de estar aquí y de ver muchas caras conocidas. Agradezco al Posgrado en Ciencias Naturales e Ingeniería y a la UAM, mi casa abierta al tiempo, por la distinción que recibo hoy, misma que me da la oportunidad de hacer un análisis sobre mi quehacer como estudiante de posgrado y mi formación como científica.

Me parece relevante decir que la incorporación de las mujeres en la ciencia no ha sido un camino fácil y aunque la participación, permanencia y reconocimiento ha ido aumentando, en México sólo 3 de cada 10 investigadores son mujeres. En varias ocasiones, la UAM me ha brindado el apoyo para asistir a eventos científicos que han fortalecido mi formación y que me han permitido interactuar con especialistas del área y otros jóvenes investigadores. Sin duda, me siento afortunada; soy ingeniera bióloga y desde la licenciatura he estado rodeada de excelentes profesoras y profesores investigadores que han contribuido en mi formación académica y que me motivan a seguir con mis estudios de posgrado.

No tengo palabras para agradecer todo lo que me ha dado esta Universidad. Ha sido mi hogar y lugar donde he aprendido a trabajar en equipo y de manera interdisciplinaria que, pienso, me hacen ser una mejor investigadora.

Quiero agradecer a mis directoras de la maestría, la Dra. Marcía Morales y la Dra. Izlia Arroyo, por haberme dado la oportunidad de trabajar con ustedes y por haberme guiado durante esta etapa. El tiempo y el conocimiento que compartieron conmigo, sin duda fomentaron en mí el pensamiento crítico que me ha permitido solucionar, no solo dificultades que se han presentado en mi proyecto de investigación, sino en el día a día. También quiero agradecer a mi familia y amigos que sin su amor y apoyo no estaría aquí.

Como egresados y egresadas de posgrado, tenemos la tarea de sembrar la curiosidad y el amor por la ciencia a las siguientes generaciones de nuestra sociedad para obtener un bien común; y también tenemos el compromiso de comunicar el impacto de nuestras investigaciones. Sin duda, queda mucho por hacer, pero confío

en que sabremos retribuir y contribuir con nuestra casa abierta al tiempo y con nuestro país.

Muchas gracias”.

A continuación, se entregó la Medalla al Mérito Universitario.

Gilmar Ayala comentó que el Diploma a la Investigación se otorga a la alumna, o el alumno, o grupo de alumnos de cada licenciatura que ganó el concurso convocado para tal efecto por el Rector de la Unidad.

A continuación, el Lic. Jesús Alfonso Linos Hernández, egresado de la Licenciatura en Estudios Socioterritoriales, habló en nombre de quienes reciben la distinción.

“Estimados y estimadas miembros de la Universidad Autónoma Metropolitana; profesores y colegas.

Es un honor para nosotros estar aquí hoy como ganadores al Diploma a la Investigación 2021. Nos sentimos profundamente agradecidos por el apoyo que hemos recibido de la Universidad y de cada uno de ustedes en este camino. Quiero expresar mi más sincera gratitud a la Universidad Autónoma Metropolitana, en primer lugar, por brindarnos la oportunidad de llevar a cabo investigaciones de calidad y por apoyar nuestro desarrollo académico.

Gracias por ofrecernos un ambiente de aprendizaje único y por ayudarnos a crecer como investigadores. También quiero reconocer el invaluable apoyo de nuestros profesores. Gracias por compartir su conocimiento, por guiarnos y por motivarnos a continuar nuestro camino en la investigación. Gracias por su dedicación y tiempo otorgado.

Hago una especial mención de agradecimiento a mi asesora, la Dra. Akuavi Adonon Viveros, la cual, por tercera ocasión consecutiva, uno de sus asesorados de la Licenciatura en Estudios Socioterritoriales se está llevando el Diploma a la Investigación.

A los jóvenes en general que nos escuchan hoy, quiero animarlos a continuar con sus estudios. Cursar la Universidad, desde luego es un privilegio y es una oportunidad para contribuir al avance de la sociedad, pero esto se logra mediante la investigación, la cual es parte fundamental del desarrollo académico. Les animo, entonces, a perseguir sus sueños y a no tener miedo de desafiarse a sí mismos. Este Diploma es el primer paso hacia la carrera profesional exitosa y esperamos seguir trabajando juntos para lograr un futuro más brillante.

Estas investigaciones se destacan por su calidad, pero también porque se desarrollaron en un entorno difícil, un entorno de Pandemia, un entorno en el que cada uno de nosotros desarrollamos esta investigación posiblemente desde nuestras

localidades de origen, pero que desde ese lugar se ha impulsado este desarrollo de trabajo, la investigación desde la Universidad y en nuestras casas.

Gracias de nuevo a todos por su apoyo incondicional, esperamos seguir colaborando con la Universidad y con la sociedad para lograr un futuro más brillante.

Muchas gracias”.

En seguida se entregó el Diploma a la Investigación 2021.

Gilmar Ayala señaló que la Mención Académica se otorga anualmente a la alumna o el alumno de cada especialización, maestría o doctorado que haya realizado una comunicación de resultados o una tesis que se distinga por su contribución al desarrollo del conocimiento científico, humanístico o artístico, o bien a la satisfacción de necesidades nacionales o de autodeterminación cultural a juicio de una Comisión Académica.

A continuación, la Mtra. Ollintzin Mary Carmen Rosas Juárez, egresada de la Maestría en Diseño, Información y Comunicación, habló en nombre de los merecedores de esta distinción.

“Hola, buenas tardes a todas y a todos.

El día de hoy quiero compartir parte de mi experiencia en el desarrollo de nuestra idónea comunicación de resultados por la cual mis compañeras y yo estamos agradecidas de recibir esta Mención Académica.

Primero, quiero decir que la obra de Leonora Carrington y la característica principal de la MADIC, la interdisciplina, tienen en común la transformación. Leonora Carrington era una artista multidisciplinaria, por lo que es natural que cualquier proyecto relacionado con ella forme parte de este posgrado.

Cuando una persona llega a conocer algo de Leonora Carrington indudablemente te comienza a hablar sobre magia, transformaciones y alquimia. Creo que esas ideas ya habitan en nuestra mente y por eso podemos identificar en su arte, escuchar en sus cuentos y percibir lo que fue en su vida cotidiana.

Recuerdo que, por cada paso que dimos, íbamos creando nuestro propio proceso alquímico y gran obra. En ella se encuentra una misteriosa materia inicial, la llamada materia prima y que, me atrevería a decir, es la interdisciplina. Esta obra en la que nuestras ideas aisladas como partes contrarias se oponían y que poco a poco pasaron a un estado libre de armonía, llegando así a darle forma de piedra filosofal.

En alguna ocasión, Leonora Carrington dijo: “Mi trabajo me importa porque si no lo hago no sé qué hacer conmigo”. Al igual que ella, mis compañeras y yo nos entregamos al proyecto y absolutamente involucradas enfrentamos una Pandemia trabajando como entusiastas de la expresión artística que somos. Cada una

entendiendo la realidad de maneras distintas desde nuestras disciplinas académicas, con nuestro propio lenguaje y esencia, plasmamos arte en un proyecto.

En mi opinión, el destino no existe, es uno mismo quien formula el provenir por medio de la imaginación, el compromiso con ese deseo, con ese deseo y futuro que queremos ver realizado, así fue como creamos la ICR del proyecto. Para nuestra ICR tuvimos un arrojo por el modo de comunicar ideas, pues nos expresamos por medio de cuentos y narrativas en vez de exposición; diagramas, imágenes e ilustraciones en vez de palabras; minuciosidad de la información, cuidado en el detalle, orden y sencillez. Puedo decir que la información que se encuentra en esa gran obra, que no es para menos grande, es el espejo de cada oportunidad que tuvimos para explorar las posibilidades de enlazar el arte de Leonora Carrington y la tecnología, el diseño y la comunicación.

Toda persona alquimista sabe que para recibir necesita dar algo a cambio y aunque al principio me sorprendió recibir esta Mención Académica, quiero dar gracias por el reconocimiento al resultado y el pensamiento de hacer lo mejor en el tiempo disponible y con ayuda de otras personas. Leonora Carrington dijo que los sueños con los años también se van; pienso que nosotras logramos immortalizar nuestros sueños en la gran obra que construimos para obtener esa piedra filosofal, que para los alquimistas simboliza la perfección en su máxima expresión: iluminación y felicidad celestial.

Gracias a la UAM y a la MADIC por la oportunidad para lograr un sueño compartido.

Gracias”.

A continuación se entregó la Mención Académica 2021.

El Dr. José Antonio De los Reyes Heredia, Rector General dirigió unas palabras:

“Muy buenas tardes.

Es un honor que el Consejo Académico de la Unidad Cuajimalpa me conceda el uso de la voz en esta histórica Sesión número 200, misma que aprovechamos para reconocer a nuestro alumnado de excelencia.

Saludo muy cordialmente al Mtro. Octavio Mercado González, Presidente de este Consejo Académico y al mismo tiempo a la Dra. Norma Rondero, Secretaria General de nuestra casa de estudios; agradecemos también al Dr. Gerardo Kloss Fernández del Castillo, Secretario de este órgano, por recibarnos en la Unidad; y a la Dra. Gloria Angélica Martínez de la Peña, Directora de la División de Ciencias de la Comunicación y Diseño; al Dr. José Campos Terán, Director de Ciencias Naturales e Ingeniería; al Dr. Gabriel Pérez Pérez, Director de Ciencias Sociales y Humanidades; y también en esta ceremonia nos acompaña el Rector de la Unidad Lerma, el Dr. Gabriel Soto; el Rector de la Unidad Xochimilco, el Dr. Javier Soria; el Secretario Académico de la División CBI en Iztapalapa, el Ing. Luis Castro; a la Secretaría de la

Unidad Lerma, a la Dra. Alma Patricia de León; a las distinguidas y distinguidos integrantes de este órgano colegiado, de este Consejo Académico de la Unidad Cuajimalpa; y muy especialmente felicito a las alumnas, a los alumnos que fueron reconocidos con el Diploma a la Investigación y la Mención Académica durante el año 2021, y con la Medalla al Mérito Universitario, correspondiente al periodo 2020.

El 16 de noviembre de 2005, la Unidad Cuajimalpa inició un trayecto de aprendizaje y evolución, el cual, hasta la fecha, luego de poco más de 17 años, sigue orientando su desarrollo como sede académica a parte completa e integral de la Universidad Autónoma Metropolitana.

El Mtro. Octavio Mercado narró algunos hitos en la existencia de esta Unidad y me refiero también, ahora, por esta Sesión que tenemos, desde luego, a la construcción colegiada de consensos tanto académicos, involucran también al personal administrativo, a la gestión en su conjunto, también a la participación del alumnado, al profesorado, al personal administrativo y órganos personales que son elementos que dan vida a nuestra Institución, y también esta vida colegiada de acuerdo con nuestra reglamentación, da sustento a la autonomía de una Universidad pública como es la Universidad Autónoma Metropolitana.

De este espacio colegiado, se ha ido consolidando un modelo educativo caracterizado por su flexibilidad curricular y el cultivo de la inter-multi-trans-disciplina en constante actualización, considerando las innovaciones pedagógicas y tecnológicas en cada momento, también este conjunto de órganos colegiados, como ya lo hemos mencionado, se entrelaza entre sí para darle plenitud al mandato que tenemos como institución pública que se debe al pueblo de México. Esto ha tenido también en la parte que nos ocupa como nuestra función sustantiva principal que es la formación de nuevos y nuevas profesionales a nivel de licenciatura, maestría y doctorado, y en algunos casos, especialización. Esto nos permite ofrecer una formación integral e intercultural, en la medida de lo posible, también inculcando el hábito del aprendizaje a lo largo de la vida para construir ecosistemas en los cuales, quienes se van el día de hoy, el día de mañana sepan que pueden regresar a nuestras aulas, a nuestros laboratorios, para seguir compartiendo el aprendizaje y desarrollar también una consciencia social y ciudadana.

Como sabemos, estos últimos 3 años han sido complicados y nuestra casa se mantuvo siempre abierta y siguió cumpliendo con sus funciones sustantivas de manera remota y tuvimos condiciones de incertidumbre que impidieron que ceremonias tan importantes como la que hoy nos convoca se realizaran en todo su procedimiento colegiado, sin embargo, el Consejo Académico, como uno de los fundamentos de la Unidad Cuajimalpa, ha sido determinante en los procesos de adaptabilidad y resiliencia, lo que nos ha permitido sostener nuestro compromiso universitario y con mucha responsabilidad, reunirnos nuevamente para otorgar con toda equidad, el honor a quienes lo merecen y esto, señoras, señores, colegas que nos acompañan, se le debe reconocer a toda la comunidad de la Unidad Cuajimalpa.

Comunidad muy robusta, altamente habilitada en su profesorado, pero también que se distingue por los rasgos de creatividad y de empeño que ya hemos escuchado en quienes han tomado la palabra, como quienes recibieron importantes distinciones, también desde el lado de los trabajadores y trabajadoras administrativos y, por supuesto, de todo el profesorado, es importante reconocer el trabajo que durante cerca de 20 años la Unidad Cuajimalpa ha formado nuevo talento. En cada generación, sin embargo, como ya se mencionó, hay integrantes del alumnado que se distinguen por su compromiso académico, por sus capacidades de aplicar los conocimientos adquiridos y por su potencial para mejorar la realidad colectiva.

Todo esto simboliza las más altas distinciones que se contemplan para el alumnado de la UAM, el Diploma a la Investigación a nivel licenciatura, la Mención Académica a nivel posgrado, así como la Medalla al Mérito Universitario a los mejores promedios de ambos niveles. Las alumnas y los alumnos hoy galardonados llenan de orgullo a sus profesoras y profesores, a sus familiares y personas cercanas, pero también a quienes estamos temporalmente en los puestos de responsabilidad universitaria y con todo este orgullo, en mi carácter de Rector General, me permito recordarles que el mundo ya no es el mismo de hace apenas tres años. La nueva realidad nos obliga a repensarnos como personas y como colectividad para replantear los entornos con equidad, inclusión, respecto a la diversidad y perspectiva humana.

Son tiempos de cambio en casa y la dirección que la UAM ha decidido tomar como Institución y como Universidad pública autónoma, implica crear ciudadanía, una responsabilidad que adquieren también como egresadas y egresados de excelencia de una de las mejores universidades de México. Y tengan la certeza que como embajadoras y embajadores de nuestra Institución allá fuera ante la sociedad, en el día del mundo real, en el día a día, nos llenarán de orgullo nuevamente. Con el pleno del Consejo Académico de esta Unidad como testigo, en su histórica Sesión número 200, les recuerdo que siempre serán parte de la comunidad de la Universidad Autónoma Metropolitana, casa abierta al tiempo, siempre abierta para ustedes porque siempre será suya. Enhorabuena y muchas felicidades”.

El Presidente agradeció la presencia de todas las personas presentes y dio por concluida la Sesión 200 del Consejo Académico de la Unidad Cuajimalpa con la develación de una placa conmemorativa.

Nota CUA-01-200-23

Se entregó la Medalla al Mérito Universitario al alumnado que obtuvo las mejores calificaciones y que concluyeron sus estudios en los trimestres 20-Invierno y 20-Primavera, el Diploma a la Investigación 2021 y la Mención Académica 2021, conforme a lo siguiente:

MEDALLA AL MÉRITO UNIVERSITARIO

Sesión CUA-200-23 celebrada el 9 de febrero de 2023.

Licenciatura en Administración

Luis Enrique Sauza Molina (20-I)

Alma Gabriela Vargas González (20-P)

Licenciatura en Biología Molecular

Cristobal Sebastián Tovias Fraga (20-I)

Efrain Flores Giles (20-P)

**Licenciatura en Ciencias de la
Comunicación**

Dulce Karina Montaña Galindo (20-I)

Rosa María Escobedo Granados (20-P)

Licenciatura en Derecho

Richard Gómez Téllez (20-P)

Licenciatura en Diseño

Luz Margarita Torres Cervantes (20-I)

Tania Damayanti Hernández Ortega (20-P)

Licenciatura en Estudios Socioterritoriales

Viridiana Elizabeth Ramírez Solís (20-I)

Miriam Aidet Peralta Martínez (20-P)

Licenciatura en Humanidades

Jeanette Esmeralda Estrada Jiménez (20-I)

José Manuel Neri López (20-P)

Licenciatura en Ingeniería Biológica

Mitzi De la Cruz Hernández (20-I)

Rogelio Diego Gaytán Castro (20-P)

Licenciatura en Ingeniería en Computación

Tania Montserrat García Aguilar (20-I)

Kevin Adair López Ugalde (20-P)

Licenciatura en Matemáticas Aplicadas

Alejandro Padilla Hernández (20-I)

**Licenciatura en Tecnologías y Sistemas de
Información**

Ilse Alicia López Pedroza (20-I)

Alan Joseph Rico Conde (20-P)

**Maestría en Diseño, Información y
Comunicación**

Kimberley Zacarias Cuapa (20-I)

Mayra Cecilia Magaña Pintor (20-I)
Elizabeth Geronimo Villa (20-I)
Ana Elena Estrada Bouchot (20-P)
Paloma Olea Cohen (20-P)

Maestría en Ciencias Naturales e Ingeniería

Ingrid Hernández Martínez (20-I)
Rangel Hernández Ortiz (20-I)
Juan Osvaldo Arias Pérez (20-I)
Daniela Velázquez Gallegos (20-P)

Doctorado en Ciencias Naturales e Ingeniería

Fernando González Chávez (20-P)

Maestría en Ciencias Sociales y Humanidades

Montserrat Pérez Castro Pérez (20-P)

Doctorado en Ciencias Sociales y Humanidades

Mayra Adriana Carrillo Medrano (20-P)

DIPLOMA A LA INVESTIGACIÓN 2021

Licenciatura en Administración

Alumnas: Mariana Acosta Valdez y Dora Luz Díaz Ángeles.

Título del trabajo: Retos y perspectivas de la profesionalización en la policía preventiva de la Ciudad de México, en el periodo 2018-2020.

Asesor: Dr. Alejandro Vega Godínez.

Licenciatura en Biología Molecular

Alumnas: Rosa Angélica González Vilchis y Angélica Piedra Ramírez.

Título del trabajo: Uso de células troncales mesenquimales en ingeniería de tejidos y en la generación de tejido cardíaco.

Asesora: Dra. Nohra Elsy Beltrán Vargas.

Licenciatura en Ciencias de la Comunicación

Alumnas: Nelly Abigail Coronado Gómez, María Guadalupe Hernández Colín y Jessica Karina Valencia Galicia.

Título del trabajo: Difusión de la Ley Olimpia por parte de los noticiarios: En punto con Denise Maerker e Imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva, durante el periodo del 25 de noviembre del 2019 al 8 de junio de 2021.

Asesor: Dr. Rodrigo Gómez García.

Licenciatura en Derecho

Alumna: Alexa Giselle Villegas Bourgoing.

Título del trabajo: Outer Space Treaty, Futuro del Derecho Internacional Aeroespacial: Privatización y Apropiación Estatal.

Asesor: Dr. Daniel Sandoval Cervantes.

Licenciatura en Estudios Socioterritoriales

Alumno: Jesús Alfonso Linos Hernández.

Título del trabajo: Paisajes de Vida. Relaciones Socioterritoriales en el Panteón Comunitario “La Asunción” de Santa María Ahuacatitlán, Morelos.

Asesora: Dra. Akuavi Adonon Viveros.

Licenciatura en Humanidades

Alumna: Ivonne Alejandra Zamudio Soto.

Título del trabajo: ¿Madres refrigerador? Historia social de la categoría autismo en México.

Asesora: Dra. Miruna Achim.

Licenciatura en Ingeniería Biológica

Alumno: Luis Ramírez Hernández.

Título del trabajo: Biopelículas de almidón y mucílago residual del beneficio de *coffea arábica*.

Asesora: Dra. Maribel Hernández Guerrero.

Licenciatura en Ingeniería en Computación

Alumna: Liliana Mayte López Beristain.

Título del trabajo: Diseño de la trayectoria de un brazo robótico usando Programación Genética.

Asesores: Dra. Alicia Montserrat Alvarado González y Dr. Antonio López Jaimes.

Licenciatura en Tecnologías y Sistemas de Información

Alumno: Eduardo Hernández Campos.
Título del trabajo: Sistema web lúdico como apoyo al proceso de enseñanza de la lectoescritura.

Asesores: Dr. Carlos Roberto Jaimez González y Mtra. Betzabet García Mendoza.

MENCIÓN ACADÉMICA 2021.

Maestría en Diseño, Información y Comunicación

Alumnas: Itzel Alejandra Jiménez Loranca, América Fabiola Sánchez León y Ollintzin Mary

Carmen Rosas Juárez.

ICR: Alquimia, tecnología y vida cotidiana: museografía interactiva para la Casa Estudio Leonora Carrington.

Directores: Dra. Dina Rochman Beer, Dr. Carlos Saldaña Ramírez y Dr. Carlos Joel Rivero Moreno.

Maestría en Ciencias Naturales e Ingeniería

Alumna: Melissa González Caballero.

ICR: Estudio teórico de las propiedades estructurales y electrónicas de un canal de potasio. KcsA.

Director: Dr. Felipe Aparicio Platas.

Asesores: Dr. Salomón Alas Guardado y Dr. Gerardo Pérez Hernández.

Doctorado en Ciencias Naturales e Ingeniería

Alumno: Eduardo Peña Mercado.

Tesis: Evaluación del efecto de la melatonina sobre marcadores de daño celular en la mucosa gástrica en condiciones de isquemia-reperusión.

Directora: Dra. Nohra Elsy Beltrán Vargas.

Asesores: Dra. Claudia Haydeé González de la Rosa, Dra. Elena Aréchaga Ocampo y Dr. Mario García Lorenzana.

Maestría en Ciencias Sociales y Humanidades

Alumna: Leidy Johana Páez Vigoya.

ICR: Memoria e identidad urbana en Soacha, Colombia. Experiencias en torno a la recuperación del pasado y la reconfiguración del espacio urbano

Director: Dr. Mario Barbosa Cruz.

Doctorado en Ciencias Sociales y Humanidades

Alumna: Victoria Ixshel Delgado Campos.

Tesis: Análisis de la política social y alimentaria en México. Un estudio sobre la definición del problema público en el contexto de las relaciones entre instituciones y titulares de un programa social con componente alimentario en la Sierra Sur.

Director: Dr. Héctor Martínez Reyes.

Se dio por concluida la Sesión CUA-200-23 del Consejo Académico de la Unidad Cuajimalpa, siendo las 14:23 horas del 9 de febrero de 2023. Se levanta la presente Acta y para constancia la firman:

Octavio Mercado González
Presidente

Gerardo Francisco
Fernández del Castillo
Secretario

Kloss